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2月11日㈮、2021年度ひょうご消費者セミナーをオンラインで開催し、71人が参加しました。
（関連ページP3）

講師　大森 節子さん
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シルバー（シニア）と
若者の共栄に向けて

姫路市民共済生活協同組合　理事長
兵庫県生活協同組合連合会　監事

中川 勝正
（なかがわ・かつまさ）

　

兵
庫
県
生
活
協
同
組
合
連
合
会
の
み
な
さ

ん
、
今
年
度
か
ら
監
事
を
務
め
さ
せ
て
い
た

だ
い
て
お
り
ま
す
中
川
で
ご
ざ
い
ま
す
。

　

私
は
、
こ
れ
ま
で
に
、「
災
害
か
ら
守
る
」

仕
事
、
次
に
、「
魅
力
あ
る
ま
ち
づ
く
り
」

の
仕
事
、
そ
し
て
、「
災
害
に
備
え
る
安
心
」

を
お
届
け
す
る
共
済
組
合
の
理
事
長
に
就
任

さ
せ
て
い
た
だ
き
ま
し
た
。

　

若
者
（
学
生
）
の
と
き
に
は
、
想
像
も
し

な
か
っ
た
職
種
ば
か
り
で
、
そ
の
時
々
を
振

り
返
る
と
恥
ず
か
し
い
限
り
で
す
が
、
何
と

か
勤
め
上
げ
、
今
年
の
3
月
で
、
高
齢
者
医

療
制
度
に
お
け
る
前
期
高
齢
者
の
仲
間
入
り

と
な
り
ま
す
。

　

今
の
日
本
は
、「
シ
ル
バ
ー
民
主
主
義
」

と
か
「
高
齢
者
に
よ
る
…
…
事
故
」
な
ど
、

高
齢
者
が
主
語
に
な
る
ニ
ュ
ー
ス
を
よ
く
目

に
す
る
よ
う
に
な
り
ま
し
た
が
、
そ
も
そ
も

シ
ル
バ
ー
層
（
シ
ニ
ア
層
）
と
は
ど
の
よ
う

な
イ
メ
ー
ジ
で
し
ょ
う
か
？

　

60
代
・
70
代
…
…
リ
タ
イ
ア
し
た
人
、
知

見
も
豊
富
…
…
、
身
体
機
能
に
陰
り
、
人
生

経
験
の
豊
か
な
人
な
ど
、
い
ろ
ん
な
イ
メ
ー

ジ
が
思
い
浮
か
び
ま
す
が
、
各
個
人
で
も
千

差
万
別
、
社
会
全
体
で
も
統
一
基
準
は
な
い

よ
う
で
す
。

　

私
自
身
、
己
の
イ
メ
ー
ジ
姿
に
戸
惑
い
な

が
ら
、
加
速
度
的
に
進
む
少
子
高
齢
化
社
会

を
暮
ら
し
て
い
ま
す
が
、
最
近
で
は
シ
ル

バ
ー
層
の
キ
ー
ワ
ー
ド
の
ひ
と
つ
と
し
て
、

「
人
生
1
0
0
年
時
代
」
と
い
う
単
語
を
耳

に
す
る
機
会
が
増
え
て
き
ま
し
た
。

　

当
組
合
員
の
シ
ル
バ
ー
層
の
比
率
は
高

く
、
若
年
層
の
占
め
る
割
合
は
低
下
傾
向
に

あ
り
、
ネ
ッ
ト
社
会
の
今
、
若
者
達
に
「
協

同
組
合
・
火
災
共
済
」
な
ど
の
実
績
等
が
正

確
に
届
い
て
い
る
の
か
も
不
安
を
感
じ
て
い

ま
す
。

　

当
組
合
で
も
、
以
前
か
ら
シ
ル
バ
ー
層
の

活
用
と
若
年
層
の
組
合
員
の
掘
り
起
こ
し
に

取
り
組
ん
で
い
る
と
こ
ろ
で
す
が
、
昨
年
か

ら
シ
ル
バ
ー
層
の
活
用
を
重
要
テ
ー
マ
に

「
シ
ル
バ
ー
（
シ
ニ
ア
）
活
躍
事
業
所
」
と

し
て
各
種
の
取
り
組
み
を
進
め
て
い
ま
す
。

　

ま
だ
、
Ｓ
Ｄ
Ｇ
s
の
一
環
と
い
え
る
ほ
ど

の
実
績
に
は
結
び
付
い
て
い
ま
せ
ん
が
、
シ

ル
バ
ー
嘱
託
員
の
採
用
も
手
応
え
が
あ
り
、

新
人
？
嘱
託
員
か
ら
は
、
若
年
層
と
の
接
点

の
持
ち
方
な
ど
、「
目
か
ら
鱗
」
の
よ
う
な

ア
イ
デ
ア
も
飛
び
交
っ
て
い
ま
す
。

　

ま
ず
、
シ
ル
バ
ー
層
が
知
恵
を
出
し
合
い
、

自
ら
の
活
性
化
と
と
も
に
、
若
年
層
に
も
響

く
ア
イ
デ
ア
や
適
切
な
距
離
感
の
持
ち
方
な

ど
も
工
夫
し
て
、
シ
ル
バ
ー
と
若
者
と
が
共

栄
で
き
る
組
合
の
組
織
づ
く
り
と
と
も
に
、

健
全
な
事
業
活
動
の
「
継
続
、
そ
し
て
発
展
」

に
努
め
た
い
と
考
え
て
い
ま
す
。
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2021年度ひょうご消費者セミナー 開催報告

18歳はもう大人
～被害者にも加害者にもならないために～

■日　　時： 2月11日㈮　14：00～15：30
■講　　師：大森　節子氏（C・キッズ・ネットワーク理事長、ひょうご消費者ネット理事）
■開催方法：オンライン（ウェビナー）にて兵庫県立消費生活総合センターから配信

　 2 月11日（祝・金）、生活協同組合コープ
こうべ、認定 NPO 法人ひょうご消費者
ネット、特定非営利活動法人消費者支
援機構関西（KC’s）、兵庫県生活協同組合
連合会、の 4 団体主催、兵庫県立消費
生活総合センター共催、神戸市後援で

「2021年度ひょうご消費者セミナー」を
オンライン開催し、71人が参加しました。

　このセミナーは、「適格消費者団体」や「特定適格消
費者団体」、「消費者団体訴訟制度」についての理解を深
めるとともに、幅広い世代の消費者が被害にあわないよ
う講演を通して学ぶことを目的に開催されています。

　セミナー開始前には、兵庫県の助成・協力を得て、コー
プこうべが制作した動画『吉本芸人と学ぶ消費者トラブ
ル』を配信しました。吉本のコンビ芸人が日常生活に潜
む消費者トラブルをコントで演じ、被害を防ぐポイント
をわかりやすく解説しています。

　その後、主催 4 団体を代表し、消費者支援機構関西（KC’s）
飯田秀男副理事長が挨拶。次に、ひょうご消費者ネット
と KC’s の活動を動画にまとめて紹介しました。

　講演は、NPO 法人 C・キッズ・ネットワーク 理事長
の大森 節子さんから「18歳はもう大人～被害者にも加
害者にもならないために～」と題して、4 月から成年年齢を引き下げる「民法の一部を改
正する法律」が施行されることによって、高校生や大学生が親の同意がなくてもロー
ンなどの契約ができる一方で、あとから取り消すことは出来なくなる中、消費者トラブル
にまきこまれないために注意すべきことについて、アニメ動画も交えながらわかりやすく
学びました。終了後のアンケートでは、

「今、学校でも消費者教育の必要性
と重要性が言われています。授業で
どう教えていけばよいか大変参考に
なりました」「動画の事例がとてもわ
かりやすかったです」などの感想が
寄せられました。

講師：�NPO法人C・キッズ・ネットワーク 理事長 大森 節子さん

“KC’s”活動紹介動画から

“ひょうご消費者ネット”活動紹介動画から

講演資料抜粋
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　1 月 21 日㈮、兵庫県生協連「第
20 回税務・経理講習会」をオン
ラインで開催し26名（7会員生協、
5 関連会社）が参加しました。
　税理士の江藤俊哉氏から「2021
年度税制改正」の解説や税務との
関連を中心に「電子帳簿保存法改
正」、「インボイス制度」について
講義いただきました。
　電子帳簿保存法・インボイス制
度に関する詳細な資料と具体的な
説明があり、「今後の業務改善を
整理して考えることが出来てよ
かった」「次年度も、電子帳簿保
存法やインボイスについて最新情
報を提供してほしい」などの感想
や要望が寄せられました。

兵庫県生協連「第20回税務・経理講習会」を開催

日　　時： 2 月 1 日㈪　13：30～15：00

開催方法：オンライン（Zoom）
　参　　加：7 会員生協・4 関連会社より 23 人が聴講

テーマ：「過重労働解消のためのセミナー　～働きたくなる、働き方へ～」
講　師：ソフィアステージ社労士事務所 代表、社会保険労務士

産業カウンセラー、キャリアコンサルタント 　福西 綾美 氏

　違法な長時間労働の現状と労働者の心身の健康リスク上昇の可能性、企業経営に与える影響について、
令和元年度の労災補償状況データをもとに、業種別請求、決定及び支給決定件数や裁判事例について解説
いただきました。また、過重労働対策推進に向けて PDCA サイクルを活用した業務改善や、過重労働防
止を推進するシステム展開のため、事業者による意思決定と方針の表明に基づく、過重労働対策の目標と
推進計画作成の必要性についてもお話しいただきました。ストレスチェックの分析ポイントやパワハラ対
策にも触れられました。
　事後のアンケートでは、「法的には問題ない案件でも、訴訟になると使用者側の過失が認められるとい
う点では、十分認識することが必要と思った」「裁判事例や他社様の事が勉強になった」「法律の位置づけ
などの枠組みの部分のお話が考え方の整理に役立った」などの感想が寄せられました。

兵庫県生協連 
「第12回労働安全衛生研修・学習会」を開催

講師　江藤�俊哉�氏

講師　福西�綾美�氏

4

兵
協
連
だ
よ
り



テ ー マ：『失敗から気づいた伝えることの“怖”さ、“楽”しさ』
 ～誰に何を伝えたいのか、から誌面づくりが始まる～
日　　時：3月28日㈪ 14：00～16：00

場　　所：兵庫県民会館　9階　「902」／  オンライン併用 
　　　　　　　　　　　　　　※対面・オンライン併用形式で開催します。

講　　師：志村 和美 氏
　　　　　（CO･OPステーション編集室　副編集長）

「文章で伝えるってなんでこんなに難しいのだろう！」withコロナの時代、魅
力的なコンテンツを作ることがますます求められています。副編集長が語る
取材先での出会いやエピソード、失敗談から、「伝えることの楽しさ」を学び
ませんか。

参加対象： ◆会員生協・団体の役員、職員の編集やライターの仕事に興味のある方
　　　　　◆『兵協連だより』通信員および広報担当者

参 加 費：無料
申込締切：3月22日㈫
参加申し込み・お問い合わせ：兵庫県生活協同組合連合会　TEL 078⊖391⊖8634

2021年度
『兵協連だより』通信員・広報担当者　研修会

2021年度 兵庫県生協連 第5回理事会報告
【開催日時】 2022年 2 月 7 日㈪　14：00～15：30
【開催会場】 兵庫県民会館　 7階「鶴」
【出 席 者】 岩山会長理事、末松副会長理事、松岡専務理事、
 若生、中野、小谷、池上、菅原、道上、清宮、木田（以上、理事）
 金丸、中川勝（以上、監事）

報 告 事 項

1 ．分野別生協・団体からの活動報告（出席理事、監事より）
2．2022年度第72回通常総会に向けての手順とスケジュール案
3．ひょうごまるごと健康チャレンジ参加状況
4．その他　兵協連行事・諸活動報告（12/ 7 ～ 2 / 7 分）
5．2022年 2 月～兵協連主要行事スケジュール

協 議 事 項

1 ．2021年度決算見通しと2022年度予算計画案について
2．2021年度活動報告及び2022年度活動計画案について
3．消費生活協同組合指導検査の講評事項と改善策について

広報担当者だけ
でなく、編集や

ラ

イターの仕事に
興味のある方に

も

楽しんでいただ
ける内容です。

参加無料！ぜひ
ご参加ください

。
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　JF グループ兵庫水産政策協議会（田沼政男会
長）は兵庫県水産振興議員連盟（永田秀一会長）
との共催により12月 8 日㈬、神戸市内のホテルに
おいて、『兵庫県水産振興議員連盟と JF 組合長懇
談会』を開催し、兵庫県・齋藤元彦知事、荒木一
聡副知事をはじめ、県会議員と JF 組合長、系統
団体役職員の約120名が参加しました。
　この懇談会は、瀬戸内海では栄養塩不足等によ
る漁場環境の変化、日本海では外国漁船の不法操
業等、漁業者だけでは解決できない課題が山積す
る中、水産業の振興を図り、漁家経営安定の一助
とすることを目的として毎年開催されています。
　今年は『新漁業法に基づく新たな資源管理につ
いて』をテーマとし、水産庁 資源管理部 管理調
整課・坂本清一課長、藤原孝浩課長補佐より話題
提供が行われました。
　その後、質疑応答が行われ、「最大持続生産量

（MSY）を前提にした資源評価が理解しにくい」
「遊漁者による採捕の取扱はどうするのか」「タコ
などの 1 年魚も資源管理は可能か」「混獲漁業で
ある小型底曳網漁業は多くの魚種を取っている。
休漁による廃業を懸念している」など資源評価の
方法や漁業への影響に対する不安の声が多く上が
るなど、活発な質疑応答が行われ、会議は盛会裡
のうちに閉会となりました。

JF グループ兵庫Ｊ
Ｆ

Ｊ
Ａ JA 淡路日の出

長期安定出荷や省力栽培技術の普
及により、農業所得の拡大をめざす
　JA 淡路日の出は、瀬戸内海の温暖な気候のも
と、花卉生産においてカーネーションやキク、ス
トックなど多彩な品目が栽培されています。中で
も、仏花として需要の高いストックの栽培が盛ん
です。地域の特性をいかした二期作栽培が特徴で、
11月頃から 6 月下旬までストックを長期間で出荷
しています。淡路地域オリジナル品種「淡路シリー
ズ」をはじめとする晩生品種の普及もあり、長期
安定出荷と市場性の高い商品の生産拡大を実現し
ています。
　淡路市の山本晃大さんは、祖父母の代から続く
ストック栽培を 5 年前から家族とともに行ってい
ます。30a のストックを栽培する山本さんは、一
昨年前から新たに頭上灌水設備を導入し、品質向
上と作業の省力化に積極的に取り組んでいます。

「自動灌水装置へ転換したところ、手灌水時と同
水準以上の品質を確保しつつ、作業時間の大幅な
短縮につながった」と話します。
　高品質なストック生産のために、JA 職員との
情報交換が欠かせません。同 JA の統括経済セン
ターで花卉の専任担当している田中竜也さんは、
7 年前から花卉の販売や栽培指導を行っています。
農業者の所得拡大に向けて、生産者のほ場を積極
的に訪問し、栽培技術や作業省力化の提案などを
行います。山本さんは「市場や他産地の情報など
をいつも教えてもらい、とても助かっている」と
話します。
　JA 淡路日の出は、地域の特性をいかした栽培
技術や作業省力化等により、農業所得の向上と農
業生産の拡大へ向けて取り組みます。

兵庫県水産振興議員連盟と 
JF 組合長懇談会を開催

収穫前のストックの生育状況について話す山本さん（左）と田中さん懇談会の様子
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　みなさま、こんにちは。適格消費者団体 NPO 法人ひょうご消費者ネットの吉江直記です。
　この冬は寒い日が続きました。いつの間にか日が長くなりました。4月から、成年年齢が20才から18才
へ引き下げられますね。トラブル例を知って、トラブルに備えましょう。前回は、クレジットカードのリボ
払いを利用し過ぎて、返済ができなくなってしまった事案を紹介しました。ここで覚えておいてほしいこ
とは、借金の返済が困難になったときは、法律の専門家に相談しましょう、ということです。借金の問題は、
何らかの法的な手段で解決することができます。どうか覚えておいてください。
　さて次は、アルバイトに関連するものです。20代の女性が「モデル、役者、エキストラのアルバイト募集」という求人に
応募しました。応募後、面接の連絡があり、事務所で面接することになりました。面接の際「あなたは、とても魅力あるね。
オーディションに応募してみない？」と声をかけられ、オーディションに応募する運びとなりました。オーディションを受け、
数日後、彼女はオーディションに合格したという連絡を受けました。すると事務所側から「今すぐ、活躍できない、スクール
に入ってほしい」と言われ、ダンスや歌、モデルの養成スクールに入学することを求められたのです。そして、その費用とし
て50万円ほどを請求されました。
　当初は、アルバイトのつもりが、いつの間にか、スクールの費用を支払うことになってしまったのです。この続きは次回へ。
 （ひょうご消費者ネット　理事　司法書士　吉江直記）

適格消費者団体NPO法人ひょうご消費者ネット

窓の

〒650-0011　神戸市中央区下山手通五丁目７番11号兵庫県母子会館２階 C
TEL：078︲361︲7201　E-mail：offi  ce@hyogo-c-net.com

ひょうご消費者ネット
連　絡　先

～2022年4月1日から～

成年年齢が１８歳になります！
　民法改正により、2022年 4 月 1 日から成年年齢が20歳から18歳に引き下げられます。 4月からは18歳、19歳は
「成年」となり、自分の意思で契約ができるようになります。

◦18歳でできること、できないこと
18歳成年でできること できないこと（20歳から）

・ 親の同意なしでの契約（クレジットカードの作成、ロー
ン契約、携帯電話の契約、アパートの賃貸契約　など）
・ 10年間有効なパスポートの取得
・ 結婚（男女とも18歳に統一）　など

・ 飲酒、喫煙
・ 競馬や競輪などの公営ギャンブル
・ 国民年金保険料の納付義務
・ 養子をとること　　など

◦成年に達したばかりの若者が狙われる
　法定代理人（多くの場合は親）の同意を得ずに結んだ契約は、取り消すことができると民法に定められていま
す。これは、未成年者を保護するための「未成年者契約の取消し」ですが、今年 4月 1日からは、これまで未成
年者だった18歳、19歳が成年になるため、未成年者契約の取消しができなくなります。そのため、法律の保護が
なくなる18歳、19歳が、悪質商法のターゲットになることが懸念されています。

◦こんなトラブルに注意！
　【健康食品・化粧品の定期購入】
　 　動画投稿サイトの広告を見て、「お試し300円」のダイエットサプリを注文。 1回限りのはずが複数回の「定
期購入」の契約になっており、高額な支払いで困っている。

　【もうけ話（情報商材、マルチ商法）】
　 　SNSで友達になった人に「スマホで簡単に稼げる」と誘われ、稼ぐための「ノウハウ情報」を 9万円で購入
したが、全く内容がわからずもうからない。

　【エステの契約】
　 　街中で脱毛エステの無料体験に誘われた。エステ店で有料コースの勧誘を受け続け、
断り切れず20万円の全身脱毛の契約をしたが、高額なので解約したい。

困ったときは一人で悩まず、消費生活センターに相談をしましょう。
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ひょうごまるごと健康チャレンジ2021終了報告

　「ひょうごまるごと健康チャレンジ2021」は運動・生活習慣・リフレッシュ・食事など、
24のメニューから選んだ項目を30回継続す
ることで楽しみながら健康な生活習慣を身に
つける取り組みです。実施期間2021年 7 月
～12月31日に、昨年を上回る約4,400人が参
加し、合計16,000メニューを達成しました。

　皆さんはチャレンジ達成されましたか？「ひょうごまるごと健康チャレンジ実行委員会」では
より多くの方が自分に最適な「健康チャレンジ」メニューをみつけて、気軽に健康習慣づくりが
できることを目指し、次年度に向けた準備を始めています。今回はチャレンジできなかった方も、
次回こそ健康習慣づくりを始めてみませんか！

「達成はがき」感想から…
● チャレンジでスクワットを 2 回から 3 回にして毎
日頑張りました。
● 足の筋肉量アップのために3000歩目標に。すぐさ
ぼってしまうダメな私にはこの様なイベントが有
難いです。
● 今年は片足立ちにチャレンジしました。左右 1 分
ずつ 1 日 2セットしています。フレイル予防とし
て無理なく続けていけそうです。
● 正しい手洗いの習慣をつける事で、洗面所にいる
時間も増え、積極的に歯みがきも丁寧にできるよ
うになりました。

● 朝のラジオ体操をするために決まった時間に起きるようにしたら朝の時間に余裕が出
来ました。

● 寒くて歩きに行くのも億劫。買い物を回り道して、少しでも多く歩くように気をつけ
ていました。
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